

西土佐 山と川の物語

草木が水を吸うように
私たち人も同じ生命を
さすげられ同じように水を飲む。
生きていけためにもっと大切な
もののひとつが水。

その水とみがき、育めたくわえる
のが森。
天からまいおりた水のことモウ
ゆたかな森の土にしみこんで
ある日一滴のしづくとアモリ
みるところでは泉から こんこんと
わき出し、谷川を下りはるが長い長い
水の旅をはじめる。

文黒山山頂近くに「弥陀野」とよ
今は昔、ここには阿彌陀寺があり

大黒山山頂近くに「弥陀野」とよばれる平地がある。
今は昔、ここには阿彌陀寺があり、2mもの黄金の仏像
寺宝として大切に祀られていた
ところが仏像の所有権をめぐり、伊予・土佐の間に
論争が起った。ある時、ニワトリの鳴き声を合図に伊予は
植川より、土佐は奥屋内から、又双方が馬駆け上り、
先着した方が「金の仏像」と所有することになった。
伊予は前夜より寺の近くまで上り、朝一番のニワトリの
鳴き声とともに寺に至着して仏像と奪取した。
土佐は前夜、壁出で屈強の若者に大盤振舞で
士気を立てかけて床につき、翌朝、駆け上りたときには
人影も仏像もなかった。
この話はほぼ実話であり、仏像は今なお植川の
竹林寺に保存されている。

白くは泉ヶ森と呼ばれいに
雪輪の麓の源流をなす山

黒尊山一帯の花崗岩に
含まれる鉄成分は川川の
木質物プランクトンを育む
金分の供給源。

目黒

ブナ林
四国の南限

かつて黒尊には森林軌道が
通り、天然木木の大木を
運んでいたトロッコを引いて
登るやうな、

「うる森の園だ!!
人工林やけにかな
陰った雨はミネラル
川魚を育て196km
伸びたかな魚みともたらす
森といひは日本一の
コンビだ!!

森は生物の集合体

は大きな木や小さな木
やコケやキノコなどリヤ種。
や鳥や動物物、目に見えた
い菌やバクテリア、そして
の中の生物たち。
くさんのいのちあるものでか
れこれの役目をもつてがら
のちをめぐらせるが、すっと
ぎれるほどく巡り循つていふ
かけがえのない生物が
豊富羅のように重々無尽に
つながっています。

上山郷十川から横谷を経て伊予吉野を絶び往還の中継地として横谷は大いに栄え宿屋酒屋蝶屋製糸業者、旅屋などが車亭と連らぬ、ア数は百にのぼっていた。江戸後期へ大正初期がピーコク。
(十川へ吉野系鼠五里半。約22km)

往還道と番所
山坡を越え、谷をくぐり草薙脚絆
一歩一步あくに困難な道であった。
伊予との国境にあることから、内番所
境日番所と番所も々々厳しい
取締りがされていて。通行手形は
必携、不審者は召捕して奉行所へ
連行。禁制品は没収された。
他國者の通行は特に厳しく
把下人の伊予への一日通行も
目的を訊問されてしまう。
道はあても自由に通行が
許されていなかった。

西口佐の木
ヒメシラ

水と津村が「合併」
「誕生」した。
津村と「合併」して「水」になった

黒暗石の
西土佐島
カワセミ

An illustration of a winding red path through a green forest. A signpost on the left points towards the path, with Japanese text on it. The background shows more trees and foliage.

毎年5月5日は山頂
大祭が開催される

857m
山の笠原、卫屋
農機・子どもたち
などを研修する。

1994年までは「渡川」と呼ばれていた

1964年の河川法制定時には正式
「渡川水系渡川」。
水系とは同じ流域内にある本川、支

渡川・湖・沼をまとめてもの。
現在は「渡川水系 四万ナリ」が正式
「四万ナリ」名の由来には多くの説

橋原の四万川と十和の川を合せた
アイヌ語の「シマニア」とても美しい言
四万石の木村を10回流すことができる
上巻

木と探し、川流して搬送する際には何万石の木舟を何回流せきかを示す単位として「何万何引」という数え方をとるという)

また、1700年代には「四万ナリ」と書いて「わたりがわ」と読みまれていたこともあ
る。外にも「四十里」の中に△△△△の谷がある。

川の中州に神猿を祀っていたので、島に渡る
「島夢川」が「しまとがわ」になれた説
中村市下流域では「田万度川」と呼
びた説。

いすれもせり流れと時間の間に真相
定かではない。